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На сессиях пкк О Стратегии исследований 
Т и м Холлман - председатель П К К 

по ф и з и к е частиц (ВМЬ, Алтон , США) : 

На рассмотрение 26-й сессии ПКК по 

физике частиц представлены интерес

ные проекты для будущей научной про

граммы О И Я И . Прежде всего - это 

создание нового ускорительного комп

лекса Ы1СА, более дальняя перспектива 

- это участие в программе 0 3 1 , и еще 

дальше - возможность принять и раз

местить в Дубне Международный ли

нейный коллайдер. Для дирекции ОИЯИ 

и профаммного комитета основная цель 

состоит в том, чтобы выстроить страте

гию реализации этих задач. 

Есть такая пословица : «Путешествие 

в тысячу миль начинается с первого 

шага». И сегодня Институт делает пер-

вью шаги, рассматривая возможности 

размещения здесь, в Дубне, междуна

родного суперколлайдера. И одновре

менно идет научная, техническая экс

пертиза, подготовка инфрасфуктуры под 

этот проект. Профаммный комитет так

же анализирует и вырабатывает реко

мендации по так называемой «домаш

ней профамме» ОИЯИ в рамках имею

щихся ресурсов. Дирекция во главе с 

А. Н. Сисакяном дальновидно предус

матривает, что в будущем как раз бу

дет достигнут разумный баланс между 

«домашними» и выездными эксперимен

тами, чтобы повысить привлекательность 

ОИЯИ для ученых из многих стран. 

Кроме того, очень важно, чтобы экспе

рименты и исследования проводились в 

ОИЯИ на таком же высоком уровне, 

как и международнью, и научное сооб

щество воспринимало ОИЯИ как миро

вой центр науки. 

А. Ч е к к у ч ч и - член П К К (ЦЕРН, 

Женева, Швейцария) : 

Тематика обсуждаемых проектов до

вольно широкая - представлена физика 

и высоких энергий, и очень высоких. 

Хочется взглянуть, как все это осуще

ствится через десять лет. Дубна сохра

няет и будет сохранять мировое лидер

ство в физике тяжелых ионов, но меня 

интересует физика высоких энергий, где 

у ОИЯИ появились амбициознью про

екты. Я увидел здесь много новых идей 

и надеюсь, что они будут реализованы 

и традиции, которью существуют в Ин

ституте в области вьюоких энергий, -

продолжены. 

З а в е р ш и л а с ь р а б о т а 26-й с е с с и и П К К п о ф и з и к е частиц . С п р о г р а м м н ы м и 

д о к л а д а м и в ы с т у п и л и в и ц е - д и р е к т о р О И Я И Р. Л е д н и ц к и , г л а в н ы й и н ж е н е р 

Г. Д. Ш и р к о в , д и р е к т о р а л а б о р а т о р и й В. Д. Кекелидзе, А. Г. О л ь ш е в с к и й , В. В. 

И в а н о в , з а м е с т и т е л ь д и р е к т о р а Л Т Ф А. С. С о р и н , з а м е с т и т е л ь д и р е к т о р а 

Л Ф Ч Ю. К. П о т р е б е н и к о в . По о б с у ж д а е м ы м в о п р о с а м б ы л а р а з в е р н у т а 

ш и р о к а я д и с к у с с и я . О р а б о т е П К К и н о в ы х п р о е к т а х р а с с к а з а л и в и н т е р в ь ю 

к о р р е с п о н д е н т у г а з е т ы Надежде К А В А Л Е Р О В О Й у ч а с т н и к и с е с с и и . 

На снимке Юрия ТУМАНОВА с л е в а н а п р а в о : Р. Л е д н и ц к и , Т . Х о л л 

м а н , Ю. А . Г о р н у ш к и н , И. М. В а с и л е в с к и й н а с е с с и и П К К . 

Э. Т о м а з и - Г у с т а ф с о н - ч л е н П К К , 

(0АРЫ1, СЕА, Сакле, Ф р а н ц и я ) : 

Сегодня утром, перед началом засе

дания, у нас была встреча с дирекцией, 

где мы обсудили наиболее дискуссион

ные вопросы - Международный линей

ный коллайдер и как О И Я И будет уча

ствовать в этом проекте. И второй воп

рос - это баланс между эксперимента

ми, которые будут проводиться в Дубне 

и за границей, - как все это оптималь

но организовать. Здесь важно понять, 

какое место будет занимать проект М1СА. 

Вчера вице-директор О И Я И Р. Ледниц

ки представил нам этот проект, расска

зал о трех фазах его реализации - все 

достаточно разумно. Первая ступень -

модернизация нуклотрона и его систем, 

которые не были доведены до проект

ного уровня, потому что просто не было 

денег. Интересно посмотреть через год, 

какие реально будут достигнуты успехи 

в этой первой фазе проекта. Полностью 

ее осуществление займет три года, но 

от старта зависит очень многое. Дирек

ция разработала стратегический план, 

на наш взгляд, вполне реалистичный. 

П р о ф е с с о р У . В и д н е р , р у к о в о д и 

тель п р о е к т а Р А N ^ А , п р и с у т с т в о в а л 

на П К К в к а ч е с т в е г о с т я . О н р а с с к а 

зал о н о в о м г л о б а л ь н о м п р о е к т е : 

В Дубне открывается рабочее сове

щание коллаборации РАМОА. Это боль

шой международный экспериментальный 

проект, в котором примут участие 400 

физиков из 50 институтов 16 стран, в 

том числе и О И Я И . В чем суть проек

та? Мы предполагаем сейчас, что зна

ем структурнью элементы материи. На 

элементарном уровне мы многое узна

ли, но когда строятся сложные систе

мы, даже протон, состоящий из трех 

кварков и многих глюонов, мы уже не 

можем эту систему рассчитать. Поэто

му сейчас стоит задача построить из 

элементарных составляющих сложные 

системы и понять механизм их строе

ния и взаимодействия. Участие О И Я И 

в проекте сейчас составляет 5 - 1 0 про

центов от общего вклада участников -

это пока только ученью, специалисты. 

Финансы еще не утверждены, но для 

меня как руководителя сейчас даже 

важнее интеллектуальный вклад. В Рос

сии и в О И Я И есть очень квалифици

рованные, талантливые физики, и их 

вклад в эксперимент на данный момент 

- определяющий. 

Наш а д р е с в И н т е р н е т е - 11ир : / / \л/\л/\л/. ] |пг.ги/~]|пгтад/ 



Встречи, совещания 

Р у к о п о ж а т и е Уго Ч а в е с а 
25 и ю н я п о п р и г л а ш е н и ю п о с о л ь с т в а Б о л и в а р и а н с к о й Р е с п у б л и к и 

В е н е с у э л а в Р о с с и й с к о й Ф е д е р а ц и и д е л е г а ц и я О И Я И в с о с т а в е з а м е 

с т и т е л я г л а в н о г о у ч е н о г о с е к р е т а р я Д. В. К а м а н и н а и у ч е н о г о с е к р е т а р я 

Л а б о р а т о р и и в ы с о к и х э н е р г и й Е. М. П л е х а н о в а п р и н я л а у ч а с т и е в о т к р ы 

т и и Л а т и н о а м е р и к а н с к о г о к у л ь т у р н о г о ц е н т р а и м е н и С и м о н а Б о л и в а р а 

в Б и б л и о т е к е и н о с т р а н н о й л и т е р а т у р ы в М о с к в е . 

Центр открывал лично Президент 

Боливарианской Республики Венесуэ

ла Уго Чавес Фриас, что широко осве

щалось по телевидению и в централь

ной прессе. З а кадром остался, пожа

луй, демократичный проход президен

та через и м п р о в и з и р о в а н н ы й зал к 

трибуне и его долгий путь к выходу. 

Он останавливался , приветливо здо

ровался и отвечал на многочисленные 

приветствия и вопросы. Как резуль

тат, задание руководства Института : 

пожать руку президенту Чавесу от 

имени О И Я И , - было выполнено ! 

Конечно, содержательного разгово

ра ни с президентом, ни с чиновника

ми из его о к р у ж е н и я на этом м е р о п 

риятии быть не могло. Однако мы 

ц е н и м честь , о к а з а н н у ю н а м по 

сольством Венесуэлы, ведь при с а 

м о м а к т и в н о м л и ч н о м с о д е й с т в и и 

Чрезвычайного и полномочного посла 

А л е к с и с а Н а в а р р а Р о х а с а и его о ч а 

ровательной помощницы, атташе по

сольства Индиры Хеменес , в течение 

года, прошедшего после празднования 

пятидесятилетнего юбилея Института, 

активно готовилось вступление Вене

суэлы в О И Я И . Все необходимые до

к у м е н т ы переданы в правительство 

Республики Венесуэла и у ж е получе

но предварительное согласие , о ч е м 

Институт лично информировал посол 

Рохас. Для подписания Соглашения об 

ассоциированном членстве Боливари

анской Республики Венесуэла в О И Я И 

уже сделаны необходимые шаги: зак

лючено соглашение о научном сотруд

ничестве и о б м е н е с п е ц и а л и с т а м и 

между нашим Институтом и Венесу

эльским институтом научных исследо

ваний (1\/1С), принципиально решен 

вопрос о поступлении первых моло

дых ученых Венесуэлы в аспирантуру 

при О И Я И , обсужден план совместных 

работ в области фундаментальной 

науки, инновационной деятельности и 

образовательных программ. 

В отличие от июля прошлого года, в 

п р о г р а м м е нынешнего визита пре

зидента Ч а в е с а в Россию не было 

специального обсуждения научного со

трудничества, но следует заметить, что 

после его предыдущего визита прошло 

менее года, и это , безусловно, свиде

тельствует о повышенном интересе Ве

несуэлы к сотрудничеству с Россией . 

Последнее обстоятельство , в с в о ю 

очередь, дает основание предположить, 

что знание испанского языка в О И Я И 

довольно скоро будет в е с ь м а востре

бованным. 

Д м и т р и й К А М А Н И Н , 

На фото Евгения ПЛЕХАНОВА: 
Ч р е з в ы ч а й н ы й и п о л н о м о ч н ы й 

п о с о л А л е к с и с Н а в а р р а Р о х а с с 

ж е н о й и д о ч е р ь ю ; П р е з и д е н т Бо 

л и в а р и а н с к о й Р е с п у б л и к и В е н е с у 

э л а У г о Ч а в е с Фриас . 
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И з в е с т н ы е у ч е н ы е 
в н а ч а л е и ю н я в Л Т Ф п р о ш л о 

м е ж д у н а р о д н о е сове1цание « Л о г а 

р и ф м и ч е с к а я к о н ф о р м н а я т е о р и я 

п о л я и с т а т и с т и ч е с к а я м е х а н и к а » . 

В н е м п р и н я л и у ч а с т и е у ч е н ы е и з 

Р о с с и и - М о с к в ы , Ч е р н о г о л о в к и , 

Д у б н ы , А н г л и и , Г е р м а н и и , И н д и и , 

И т а л и и , У к р а и н ы . 

Л ю б о е с о в е щ а н и е в н а у ч н о й с р е 

де - это , как правило , в с т р е ч а лю

д е й , объединенных о б щ и м и интере

с а м и , что с о в с е м не о з н а ч а е т отсут

с т в и я острых с п о р о в и д и с к у с с и й , 

б о р ь б ы различных м н е н и й по одной 

и т о й ж е проблеме . Как прошло со 

вещание , какие т е м ы в ы з в а л и наи 

больший интерес? - с э т и м и вопро 

с а м и я обратилась к н е к о т о р ы м у ч а 

с т н и к а м . 

П р о ф е с с о р А . А . Б е л а в и н ( И Т Ф 

и м е н и Л . Д. Ландау) - один из авто

р о в известной работы по конформ

ной т е о р и и поля , отметил важность 

таких с о в е щ а н и й , так как они по

з в о л я ю т не только увидеть и услы

шать друг друга, но и «сверить часы», 

понять , куда двигаться дальше. Н а 

п р и м е р , интересной представляется 

т е о р и я «песчаной г о р ы » . Э т а тео 

р и я , с одной стороны, дает о п и с а 

н и е ш и р о к о г о к р у г а п р и р о д н ы х 

я в л е н и й , объединенных о б щ и м н а 

з в а н и е м « с а м о о р г а н и з о в а н н а я кри 

т и ч н о с т ь » , а с другой с т о р о н ы , явля

ется п о к а е д и н с т в е н н ы м п р и м е р о м , 

к о г д а л о г а р и ф м и ч е с к и е п о п р а в к и 

я в н о входят в в ы р а ж е н и я для кри

т и ч е с к и х корреляционных функций. 

И. Т и п у н и н ( Ф И А Н , М о с к в а ) с ч и 

тает , что з н а ч е н и е таких с о в е щ а н и й 
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к 50-летию Пагуошского движения ученых 

«Мы должны научиться мыслить по-новому» 
7 июля исполняется 50 лет с о дня о т к р ы т и я в канадской д е р е в у ш к е П а г у о ш 

(РиджазИ) п е р в о й М е ж д у н а р о д н о й к о н ф е р е н ц и и у ч е н ы х п о в о п р о с а м р а з о 

ружения, международной безопасности и научного сотрудничества. Эта встреча 

п о л о ж и л а начало д е я т е л ь н о с т и П а г у о ш с к о г о д в и ж е н и я у ч е н ы х - о д н о й и з 

ведущих международных неправительственных н а у ч н ы х о р г а н и з а ц и й , удосто

е н н о й в 1995 году Н о б е л е в с к о й п р е м и и м и р а . 

Фундаментом для возникновения Па

гуошского движения стал знаменитый 

Манифест Рассела - Эйнштейна 1955 

года, который помимо его авторов под

писали М. Борн, П. Бриджмен , Л . И н -

фельд, Ф. Ж о л и о - К ю р и , Г. Мёллер, Л . 

Поллинг, С. Пауэлл, Дж. Ротблат, X. 

Юкава. Выдающиеся ученью мира были 

обеспокоены сложившейся в то время 

международной обстановкой, обуслов

ленной возможным применением ядер

ного оружия и все возраставшей гон

кой вооружений. Инициаторы Манифе

ста отмечали: «Мы выступаем не как 

представители того или иного народа, 

континента или вероучения, а как люди, 

как представители человеческого рода, 

дальнейшее существование которого на

ходится под с о м н е н и е м . . . Мы должны 

научиться мыслить по-новому. Мы дол

ж н ы научиться спрашивать себя не о 

том, какие шаги надо предпринять для 

достижения военной победы тем лаге

р е м , к которому мы принадлежим; . , 

мы должны задавать себе следующий 

вопрос: какие шаги м о ж н о предпри

нять для предупреждения в о о р у ж е н 

ной борьбы, исход которой должен быть 

катастрофическим для всех ее участ

ников?» 

Успехом 1-й Пагуошской конферен

ции стало то, что впервые в истории 

ученые Востока и Запада, включая 

С С С Р и США, собрались на нефор

мальную откровенную дискуссию для 

научного обсуждения острейших про

блем, стоявших перед человечеством. 

В августе 1957 года при Президиу

ме А к а д е м и и наук С С С Р был создан 

Советский Пагуошский комитет . Оте 

чественные ученью принимали и при

н и м а ю т с а м о е активное участие в 

работе Пагуоша. Пагуошское движе

ние ученых внесло выдающийся вклад 

в разработку и заключение ключевых 

международно-правовых актов перио

да «холодной войны»: Договора о зап

рещении испытаний в трех средах. До

говора о нераспространении ядерного 

о р у ж и я . Договора по ПРО, конвенций 

по б и о л о г и ч е с к о м у и х и м и ч е с к о м у 

о р у ж и ю . К настоящему в р е м е н и в 

рамках Пагуоша было проведено 56 

годичных конференций, более 350 сим

позиумов и семинаров по актуальным 

проблемам науки и международных 

отношений. В 2007 году в мире насчи

тывается более 55 национальных ко

митетов и групп , в состав которых 

входят крупнейшие ученые. Активную 

работу проводит и М е ж д у н а р о д н о е 

молодежное движение Пагуоша. 

В новом веке Пагуошское движение 

и его российский комитет уделяют вни

мание укреплению режима нераспрос

транения, возобновлению широкого пе

реговорного процесса о разоружении, 

противодействию использования ядер

ных и иных опасных материалов тер

рористами, развитию научно-техничес

кого сотрудничества в различных ре

гионах мира . В 1 9 9 1 - 2 0 0 5 гг. Россий

ский Пагуошский комитет провел се

рию международных встреч «Состоя

ние и перспективы ядерных комплек

с о в » . М н о г и е рекомендации Пагуоша 

с о б р а л и с ь в Д у б н е 
состоит не только в т о м , чтобы уз

нать н о в у ю и н ф о р м а ц и ю - для это 

го, м о ж е т быть, достаточно и ж у р н а 

лов, Интернета , но в ж и в о м обще

нии, в обсуждении результатов, ко

торые только что получены и еще 

нигде не опубликованы, в в о з м о ж 

ности задать вопрос, вьюказать с в о ю 

точку зрения . 

Д и п а к Д х а р (Тата-институт, М у м -

б а й , Индия) - и з в е с т н ы й у ч е н ы й , 

один из сильнейших теоретиков м и р а 

в области статистической м е х а н и к и . 

Теоретическая физика , по его мне

н и ю , стоит на п о р о г е и н т е р е с н ы х 

открытий , связанных с н о в ы м и эк

спериментальными результатами: 

- Я х о ч у о с п о р и т ь с у ж д е н и е , ч т о 

с т а т и с т и ч е с к а я ф и з и к а у ж е не с к а 

ж е т н и ч е г о н о в о г о - ведь мьюль 

о с т а н о в и т ь н е л ь з я , как н е в о з м о ж 

но остановить т е х н и ч е с к и й прогресс . 

Н а э т о м с о в е щ а н и и о б щ и й и н т е р е с 

в ы з в а л а т е о р и я « п е с ч а н о й г о р ы » , 

в о с н о в е к о т о р о й л е ж и т п р и н ц и п 

с а м о о р г а н и з а ц и и , э т а т е о р и я с е й 

час ш и р о к о о б с у ж д а е т с я т е о р е т и 

к а м и м и р а . У нас в И н д и и п р а в и 

тельство в ы д е л я е т б о л ь ш е д е н е г н а 

э к с п е р и м е н т а л ь н у ю науку , ч е м н а 

т е о р е т и ч е с к и е и с с л е д о в а н и я , - с ч и 

т а е т с я , ч т о т е о р е т и к а м н и ч е г о не 

н у ж н о , к р о м е л и с т а белой б у м а г и 

и р у ч к и , но ни один э к с п е р и м е н т 

б е з т е о р и и н и ч е г о не з н а ч и т . Я 

о ц е н и в а ю б у д у щ е е т е о р е т и ч е с к о й 

ф и з и к и о п т и м и с т и ч е с к и , и э т о с о 

в е щ а н и е в Д у б н е т о л ь к о у к р е п и л о 

м о ю у в е р е н н о с т ь . 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А 

находят свое отражение в подготовке 

соглашений в области международных 

отношений. 

Юбилейнью мероприятия, посвящен-

нью 50-летию Пагуоша, пройдут в те

чение второго полугодия во многих 

странах мира. Центральным событием 

станет 57-я Пагуошская конференция 

в Бари (Италия, 2 1 - 2 6 октября 2007 

год). Российская академия наук со

вместно с Объединенным институтом 

ядерных исследований и при участии 

Морского государственного универси

тета имени адмирала Г. И. Невельско

го и Федерации мира и согласия пла

нируют провести 1 2 - 1 9 декабря 2007 

года серию научных мероприятий, при

у р о ч е н н ы х к э т о м у юбилею. 

Ученые РАН и О И Я И внесли неоце

нимый вклад в деятельность Пагуоша. 

Многие годы национальный Пагуошс

кий комитет возглавлял один из веду

щих ученых Института академик М. А. 

Марков. Председателями комитета были 

академики А. В. Т о п ч и е в , М. Д. Мил

лионщиков, В. И. Гольданский, сыг

равшие значительную роль в развитии 

научного центра в Дубне. Среди ак

тивных у ч а с т н и к о в Пагуошских кон

ференций - выдающиеся деятели на

уки , работавшие в Дубне или тесно 

сотрудничавшие с О И Я И , академики 

Н. Н. Боголюбов , С. Н. Вернов , Н. Н. 

С е м е н о в , Н. М. С и с а к я н , Д. В. Ско

бельцын, И. Е. Т а м м , И. М. Франк , а 

т а к ж е Л . Инфельд, Я. Кожешник , К. 

Ланиус , Г. Наджаков , А. Тавхелидзе, 

Л . Яноши и многие другие. В Пагуош-

ском д в и ж е н и и с благодарностью по

мнят заслуги ученых Дубны в укреп 

лении международной безопасности и 

развитии многостороннего научного со

трудничества. 

1 4 - 1 5 декабря 2007 года в Доме 

международных совещаний в рамках 

юбилейных мероприятий состоится со

вместный семинар РАН и ОИЯИ «Раз

витие международного научно-техни

ческого сотрудничества в сфере со

временных технологий». Он посвящен 

памяти выдающегося ученого, органи

затора науки и пагуошца, вице-прези

дента Р А Н а к а д е м и к а Н. А. Плата, 

скоропостижно скончавшегося в этом 

году. В семинаре планируется участие 

ученых-пагуошцев, представителей на

укоградов и З А Т О России . В рамках 

встречи пройдет заседание молодеж

ной секции «Новью технологии и гло

бальные проблемы» с у ч а с т и е м чле

нов Молодежного отделения Российс

кого Пагуошского комитета Р А Н и 

Объединения молодых ученых и спе

циалистов О И Я И . 

М. ЛЕБЕДЕВ, 

у ч е н ы й с е к р е т а р ь Р о с с и й с к о г о 

П а г у о ш с к о г о к о м и т е т а 

п р и П р е з и д и у м е Р А Н , с п е ц и а л ь н о 

для г а з е т ы «Дубна» . 
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В. И. К о р о г о д и н а и В. А . Ш е в ч е н к о . 

Чтения организованы по инициа

тиве научного общества «Биосфера 

и человечество» имени Н. В. Тимо

феева-Ресовского и при поддержке 

целого ряда институтов и кафедр, 

научных центров, в том числе Объе

диненного института ядерных иссле

дований. На чтениях молодым уче

н ы м , победителям к о н к у р с а , были 

вручены медали имени В. И. Коро

година «Феномен жизни» и имени 

В. А. Шевченко «За успехи в ради

ационной генетике». Большой груп

пе молодых ученых были в р у ч е н ы 

г р а м о т ы Р А Н , Р А С Х Н , О б щ е с т в а 

« Б и о с ф е р а и ч е л о в е ч е с т в о » и м е 

ни Н. В. Тимофеева-Ресовского, го

довые подписки на профессиональ

ные ж у р н а л ы , д е н е ж н ы е п р е м и и . 

Проведение чтений и награждение 

молодых исследователей стало воз

можным благодаря частным пожер

твованиям итальянских, американс

ких, украинских и российских уче

ных, С а н к т - П е т е р б у р г с к о м у монет 

ному двору, изготовившему бесплат

но медали, Фонду имени Н. В. Т и 

м о ф е е в а - Р е с о в с к о г о - у ч и т е л я , Н а у ч 

ному совету по проблемам радио

биологии , издательствам ж у р н а л о в 

«Генетика», «Вестник ВОГиС», «Ра

д и а ц и о н н а я б и о л о г и я . Р а д и о э к о л о 

г и я » , « А г р о х и м и ч е с к и й в е с т н и к » . 

О б ъ е д и н е н н о м у институту ядерных 

исследований. Институту биохимичес

кой физики РАН, Медицинскому ра

д и о л о г и ч е с к о м у н а у ч н о м у ц е н т р у 

Р А М Н . С о п р е д с е д а т е л я м и ч т е н и й 

стали известные ученые - академи

ки РАМН В. И. Иванов, А. Ф. Цыб, 

член-корреспондент РАН А. В. Яб-

локов, академик Р А Е Н Е. Б. Бурла-

к о в а . 

Открывая чтения, директор Меди

цинского радиобиологического цен

тра Р А М Н А. Ф. Цыб отметил, что 

н а у ч н а я п р о г р а м м а п р е ж д е в с е г о 

отражает те направления, над кото

рыми работали выдающиеся ученью, 

последователи Н. В. Тимофеева-Ре

совского В. И. Корогодин и В. А. 

Ш е в ч е н к о , - э т о р а д и о б и о л о г и я , 

г е н е т и к а , р а д и а ц и о н н а я э к о л о г и я . 

Благодаря их таланту и самоотвер

ж е н н о м у служению эти области на

уки обогатились н о в ы м и идеями и 

научными данными. О н и работали 

и в большой мере на будущее, так 

как, подчеркнул А. Ф. Цыб: «21-й 

век - это век генетики и биологии». 

С докладами выступили С. Л . Ки

селев (Институт общей генетики Р А Н , 

Москва) - «Генетика стволовых кле

ток», М. Дуранте (Университет Фе

д е р и к о В т о р о г о , Н е а п о л ь , И т а л и я ; 

НАСА, Хьюстон, США) - «Современ-

нью проблемы радиационной гене

тики, Ю. Е. Дуброва (Университет в 

Лейчестере, Великобритания) - «Ра-

д и а ц и о н н о - и н д у ц и р о в а н н а я н е с т а 

бильность генома у потомков облу

ч е н н ы х родителей». 

Доклад вице-президента Междуна

родного с о ю з а р а д и о э к о л о г и и , д и 

р е к т о р а И н с т и т у т а с е л ь с к о х о з я й 

с т в е н н о й радиологии и а г р о э к о л о 

гии академика Р А С Х Н И Л В. М. Алек-

с а х и н а был посвящен анализу по

следствий для природы радиацион

ных аварий. Главный вывод, убеди

тельно и о с н о в а т е л ь н о п р о з в у ч а в 

ший в докладе известного ученого . 

В. И. К о р о г о д и н . 

- природа больше страдает от дея

тельности человека, ч е м от радиа

ционных аварий, в том числе и чер

нобыльской. Уместно вспомнить здесь 

слова В. И. Корогодина, которью он 

произнес в интервью нашей газете 

19 лет назад, - «Человек и природа 

- два зеркала, вечно отражающие 

друг друга. Причем человек обычно 

от общения с природой становится 

лучше, а природа от такого обще

ния часто становится хуже (чтобы 

убедиться в э т о м д о с т а т о ч н о схо

дить в лес в конце воскресного дня)». 

Вторая половина чтений была от

д а н а д о к л а д а м м о л о д ы х у ч е н ы х . 

Подводя итоги, А. Ф. Цыб и А. В. 

Яблоков отметили вьюокий уровень 

всех вьютуплений. «Особенно пора

зили молодые - они сделали науч

н ы е д о к л а д ы , о т в е ч а ю щ и е с а м ы м 

вьюоким требованиям, в том числе 

и по культуре изложения материа

ла», - заметил А. В. Яблоков. «На

ука, которой посвятили себя В. И. 

Корогодин и В. А. Шевченко , живет 

и р а з в и в а е т с я , з а ней будущее -

это убедительно показали прошед

шие чтения», - сказал А. Ф. Цыб. 

мое сложное было получить время 

на пучках - н а м давали столько, 

сколько оставалось после физиков, -

ночью, в воскресенье до утра. 

Я проработала в Дубне до 1983 

года, за это в р е м я дважды по неде

ле ж и л а в Обнинске , бывала у Тимо

феевых-Ресовских д о м а . Т а м всегда 

собиралось о ч е н ь м н о г о у ч е н и к о в , 

велись разговоры, диспуты не только 

о науке, но и о политике. Николай 

Владимирович производил впечатле

ние очень сильного, внутренне сво

бодного человека, который никого и 

ничего не боится . Наверное , пото

му, что с а м о е страшное он уже пе

р е ж и л - гибель с ы н а , сталинские 

л а г е р я . . . Но скоро на Николая Вла

д и м и р о в и ч а начались гонения , е го 

практически отстранили от дела, и 

Слово - участникам 
Н. г. Г о р б у ш и н , у ч е н ы й с е к р е 

т а р ь О б щ е с т в а « Б и о с ф е р а и ч е л о 

в е ч е с т в о » и м е н и Н. В. Т и м о ф е е в а -

Р е с о в с к о г о : 

Эти чтения , так ж е как и другие 

конференции, с в я з а н н ы е с и м е н е м 

Н. В. Т и м о ф е е в а - Р е с о в с к о г о , про 

ходят под э г и д о й н а у ч н о г о о б щ е 

ства, созданного в 1999 году, когда 

мы готовились отметить 100-летие 

со дня рождения Николая Владими

ровича . Тогда к проведению конфе

ренции в Дубне были подключены 

многие институты и кафедры, н а у ч -

нью центры, и м е н н о они в основ 

ном и стали учредителями общества . 

Все мероприятия м ы проводим на 

частные п о ж е р т в о в а н и я , с е й ч а с со 

бираем деньги на памятник Н. В. 

Т и м о ф е е в у - Р е с о в с к о м у в Обнинске . 

чтений 
Д о к т о р Г. Э р ц г р е б е р , Ц е н т р и м е 

н и М а к с а Д е л ь б р ю к а , Б е р л и н - Б у х : 

В. И. Корогодина я знала лично. 

О н появился в Дубне, когда я там 

уже работала, - благодаря протек

ции Николая Владимировича Т и м о 

феева-Ресовского в 1976 году. Дело 

в т о м , что мой учитель был учени 

ком друга Тимофеева-Ресовского по 

Б е р л и н - Б у х у и попросил его помочь 

устроиться в Дубне ф у п п е немецких 

радиобиологов, чтобы проводить бо

лее широкие исследования, ч е м те, 

которью м ы вели у себя в ГДР. Н. В. 

лично знал Ф л е р о в а , позвонил е м у 

и п о п р о с и л п р и н я т ь у ч е н ы х . Н а м 

выделили маленькую т е м н у ю к о м н а 

ту в Л Я Р , к о т о р у ю м ы заставили 

холодильниками, боксами так, что с 

трудом могли повернуться . Но с а -
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в. А. Ш е в ч е н к о . 

контакты наши прекратились. Я гор

жусь тем, что у меня с ним есть 

совместная работа. Т а м , в Обнинс

ке, я впервые познакомилась с В. И. 

Корогодиным, а с 1977 года, когда 

он начал работать в Л Я П , м ы стали 

с ним сотрудничать. Очень приятно, 

что в память о нем проходят такие 

интересные чтения, здесь представ

лены сильные доклады. Л ю д я м надо 

над многим серьезно задуматься. Я 

разделяю мнение профессора Р. М. 

Алексахина о том, что человечество, 

природа больше страдают от неради

а ц и о н н ы х ф а к т о р о в : з а г р я з н е н и я 

атмосферы, водоемов, вырубки ле

сов и т. д., чем от радиационных. 

В Германии сейчас, к с о ж а л е н и ю , 

р а д и о б и о л о г и ч е с к и е и с с л е д о в а н и я 

практически свернуты, специалистов 

нет, молодью не идут в эту область, 

так как нет работы. Это произошло, 

потому что наши «зеленью» - про

тив ядерной э н е р г и и и сократили 

все исследования , с э т и м с в я з а н -

нью. И плохо, что политики вторга

ются в науку , чаще в с е г о - э т о 

просто популизм. 

Ч л е н - к о р р е с п о н д е н т Р А Н А. В. 

Я б л о к о в : 

Мы на этих чтениях чествуем и 

н а ф а ж д а е м молодых. Как возникла 

эта идея? Год назад, когда м ы гото

вились к конференции, посвященной 

Н. В. Тимофееву-Ресовскому в Ере

ване, мы бросили клич: «Если вам 

есть что сказать, п р и е з ж а й т е , м ы 

поможем». Приехало 50 человек, м ы 

поняли, что в науке есть сильнью 

молодью исследователи, несколько 

человек просто экстракласса. И вот 

сегодня м ы с вами свидетели того, 

как эта идея - поддержать молодых 

- реализовалась. Спасибо о р г к о м и -

- Их имена 
тету, о с о б е н н о В. Л . Корогодиной , 

без ее энтузиазма и настойчивости 

чтения вряд ли бы состоялись и про

шли так успешно. Эти чтения и док

лады еще раз показали, что накопле

но достаточно много научных фак

тов о человеке и биосфере, но для 

всех нас в а ж н о понять, прошли ли 

м ы точку невозврата. 

Что это значит? Как-то незаметно, 

а это случилось примерно в 5 0 - 6 0 -

е годы, б и о м а с с а ч е л о в е ч е с т в а -

наши с в а м и тела, культурнью расте

ния, домашние ж и в о т н ь ю - с у м м а р 

но превьюила биомассу дикой при

роды. Но человек по инерции у п о в а 

ет на природу, о н а все перемелет -

мусор, сточнью воды, х и м и ю . . . Как-

нибудь обойдется , д у м а е м м ы . Но 

это в р е м я кончилось. Человечество 

стоит перед к р и з и с о м э к о с и с т е м ы . 

Нужно создавать антикризисный центр, 

и для него эти исследования, о кото

рых м ы сегодня услышали на чтени

ях, исключительно в а ж н ы . Без пони

м а н и я того, что наработали генети

к и , р а д и о б и о л о г и и р а д и о э к о л о г и , 

н е в о з м о ж н о делать правильнью в ы 

воды. И хорошо, что в эту область 

науки идут молодью. Это те ребята, 

которью никуда не уезжали , все эти 

годы трудились в России, защитились, 

некоторью из них, несмотря на м о 

лодость, - доктора наук, их ж и з н е н -

нью и творческие планы с в я з а н ы с 

отечественной наукой - таковы были 

условия конкурса. 

А . А . М о с к а л е в , о д и н и з н а г р а ж 

д е н н ы х м о л о д ы х и с с л е д о в а т е л е й , 

е м у 30 лет , д о к т о р б и о л о г и ч е с к и х 

н а у к ( И н с т и т у т б и о л о г и и К о м и Н Ц 

У р О Р А Н , С ы к т ы в к а р , л а б о р а т о р и я 

р а д и а ц и о н н о й г е н е т и к и ) : 

Перед генетикой стоят еще мно

гие в о п р о с ы , о т в е т ы на к о т о р ь ю я 

пытаюсь найти , и з у ч а я влияние раз

л и ч н ы х в и д о в и д о з р а д и а ц и и , а 

т а к ж е других факторов на муху дро

зофилу. Это о ч е н ь удобный объект 

исследований, который п о м о ж е т н а м , 

наконец, понять и м е х а н и з м радиа

ц и о н н о г о г о р м е з и с а , и м е х а н и з м 

адаптивного ответа , и другое . М е н я 

сейчас о ч е н ь интересуют м е х а н и з 

м ы с т р е с с о у с т о й ч и в о с т и , п р и ч е м , я 

с ч и т а ю , что м е х а н и з м ы с т р е с с а оди

н а к о в ы - от д р о ж ж е й до ч е л о в е к а . 

Это касается и радиационного стрес

с а , и окислительного , и теплового , 

и от недостатка питательных веществ 

- это одни и те ж е м е х а н и з м ы . Если 

м ы э т о п о й м е м , то с м о ж е м бороть

ся с р а з л и ч н ы м и в о з р а с т н ы м и з а 

болеваниями , н а у ч и м с я регулировать 

продолжительность з д о р о в о й ж и з н и , 

защищать клетку. 

В. Л . К о р о г о д и н а , к а н д и д а т б и о 

л о г и ч е с к и х н а у к , у ч е н ы й с е к р е т а р ь 

ч т е н и й : 

- В истории науки 
Я х о ч у в ы д е л и т ь т р и м о м е н т а , 

которью с ч и т а ю н о в ы м и и в а ж н ы м и 

в проведении этих чтений . 

П е р в о е - они п о с в я щ е н ы у ч е н ы м , 

которью ушли от нас с о в с е м недав

но , - н а ш и м с о в р е м е н н и к а м . Н о 

г л а в н о е - о н и п о с в я щ е н ы н а ш е й 

р о с с и й с к о й науке сегодняшнего дня , 

п р и з н а н н о й в о в с е м м и р е , х о т я 

и н и ц и а т о р а м и м е д а л е й и п р е м и й 

были и н о с т р а н н ы е у ч е н ь ю . 

Во-вторых, ч т е н и я показали , что 

э т а наука и м е е т продолжение в лице 

молодых, но у ж е с о с т о я в ш и х с я уче 

ных. В конкурсе и м е н и В. И. Коро

година и В. А. Ш е в ч е н к о могли при

нимать участие только молодью уче 

ные (до 35 лет) , продолжающие з а 

н и м а т ь с я н а у к о й в Р о с с и и . Т а к и х 

оказалось не много , но они есть. 

О н и с о т р у д н и ч а ю т с з а п а д н ы м и у ч е 

н ы м и , их работы и з в е с т н ы . У р о в е н ь 

их работ соответствует д о к т о р с к и м 

диссертациям. Лауреаты конкурса (их 

пять человек) - а в т о р ы пионерских 

и с с л е д о в а н и й , о т к р ы в а ю щ и х н о в ь ю 

н а п р а в л е н и я . И м и стали представи

тели р а з н ы х школ: г е н е т и ч е с к о й но

в о с и б и р с к о й - Е. К. Х л е с т к и н а и 

м о с к о в с к о й - Д. Г. Н а у м о в ; радиа

ционной генетики - школа респуб

лики К о м и - А. А. М о с к а л е в ; ураль

ской - радиобиологов и радиоэко

л о г о в , и с с л е д у ю щ и х з а г р я з н е н н ы е 

т е р р и т о р и и - И. А. П а ш н и н а ; о б н и н 

с к о й р а д и о э к о л о г и ч е с к о й - А . В. 

П а н о в . 

И третье , о ч е н ь в а ж н о е : награж

д е н и е молодых у ч е н ы х произошло 

на ч а с т н ь ю п о ж е р т в о в а н и я . Т а к о е 

широкое п р и в л е ч е н и е частных по

ж е р т в о в а н и й для поддержки моло

дых у ч е н ы х , к с о ж а л е н и ю , у нас не 

ч а с т о в с т р е ч а е т с я . В п е р в ы е идея 

создать благотворительный фонд для 

м о л о д ы х б ы л а п р е д л о ж е н а В. И. 

К о р о г о д и н ы м , и тогда был создан 

фонд п р е м и и и м е н и Н. В. Т и м о ф е 

е в а - Р е с о в с к о г о - у ч и т е л я . М н о г и е уче 

н ь ю (и не только у ч е н ы е ) О И Я И 

приняли участие в создании благо

творительного фонда. З н а ч и т е л ь н ь ю 

средства , в ы д е л е н н ь ю итальянскими 

биологами, были перечислены на счет 

посольства Италии в М о с к в е . Надо 

с благодарностью отметить а к т и в н у ю 

роль п р о ф е с с о р а П. Спиллантини в 

подготовке чтений . 

Пользуюсь с л у ч а е м поблагодарить 

многих наших сотрудников из всех 

подразделений Института з а поддер

ж к у на всех э т а п а х подготовки и 

проведения чтений , в частности , сво

их коллег и д и р е к ц и ю Л Р Б . И у ж е 

т р а д и ц и о н н о д и р е к ц и я О И Я И вне

с л а с в о й о п р е д е л я ю щ и й вклад в 

ч т е н и я , что в ы в е л о их на столь в ы 

с о к и й у р о в е н ь . 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А 
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Молодежь и наука 

Первые бакалаврские дипломы 
в 2003 г о д у в М е ж д у н а р о д н о м у н и в е р с и т е т е п р и р о д ы , о б щ е с т в а и 

ч е л о в е к а «Дубна» п о и н и ц и а т и в е д и р е к ц и и О И Я И б ы л и с о з д а н ы д в е 

н о в ы е к а ф е д р ы - т е о р е т и ч е с к о й и я д е р н о й ф и з и к и . П е р в у ю в о з г л а в и л 

ч л е н - к о р р е с п о н д е н т Р А Н А. Н. С и с а к я н , в т о р у ю - а к а д е м и к Ю. Ц. О г а 

н е с я н . 

На бюджетные места поступили 9 

человек. Прошло 4 года, и шесте

рым бакалаврам 29 июня в присут

ствии руководства кафедр и препо

д а в а т е л е й А. Н. С и с а к я н в р у ч и л 

дипломы. О н поздравил в ы п у с к н и 

ков, пожелал им сделать следующий 

шаг и поступить в магистратуру. Он 

выразил надежду, что молодые спе

циалисты останутся работать в О И Я И , 

как это уже сделали 40 выпускни

ков разных лет кафедры системно

го анализа и управления. 

«Мы удовлетворены итогами, м ы 

шли непроторенной дорогой , но это 

было правильное решение - созда

н и е в д у б н е н с к о м у н и в е р с и т е т е 

физических кафедр. К п р е п о д а в а 

нию на них м ы привлекли ведущих 

у ч е н ы х О И Я И . В д а л ь н е й ш е м м ы 

планируем на базе этих двух ка

федр создать е с т е с т в е н н о - н а у ч н ы й 

факультет, где будет о р г а н и з о в а н о 

о б у ч е н и е по с п е ц и а л ь н о с т я м , не 

о б х о д и м ы м н а ш е м у И н с т и т у т у » , -

сказал А. Н С и с а к я н . Диплом с от

личием получил С. Козловский (ру

ководитель - профессор А. С. Со

рин). Вручены дипломы Ю. Волохо-

ву, В. Колонцову, М. Никитину, С. 

Горюнову, А. Гердту. От имени в ы 

пускников выступил С. Козловский , 

к о т о р ы й п о б л а г о д а р и л п р е п о д а в а 

телей: «Вы относились к н а м , как к 

с в о и м д е т я м , - о ч е н ь д о б р о ж е л а 

тельно и терпеливо . Наша кафедра 

уникальная , с нами работали выда

ющиеся у ч е н ь ю . Хочется еще учить

ся и у ч и т ь с я . . . » . 

В интервью нашей газете С. Коз

л о в с к и й (на снимке) с к а з а л , что 

окончил школу N 3 в Дубне, хотел 

стать и археологом, и физиком, но 

в ы б р а л в т о р о е . С н а ч а л а поступал 

в МГУ, но не прошел по конкурсу , 

поступил в М И Ф И , но тут на е го 

адрес пришло письмо - приглаше

ние у ч и т ь с я на н о в о й кафедре в 

дубненском университете , подписан

ное директором О И Я И А. Н. С и с а 

к я н о м . С е р г е й предполагает, что в 

в ы б о р е е г о к а н д и д а т у р ы с ы г р а л и 

р о л ь п о л у ч е н н а я и м с е р е б р я н а я 

медаль и победы на школьных олим

пиадах. О н не жалеет , что посту

пил, - учиться очень интересно . С 

4-го курса студенты уже непосред

с т в е н н о з а н и м а ю т с я н а у ч н о й р а 

ботой в л а б о р а т о р и я х . Е г о д и п 

л о м н ы й п р о е к т н а з ы в а е т с я т а к : 

«Построение и решение у р а в н е н и й 

геодезических с и м м е т р и ч е с к и х про-

Письма в редакцию 

В ы р а ж а е м г л у б о к у ю б л а г о д а р 

ность а д м и н и с т р а ц и и Д у б н ы , д и р е к 

ции О И Я И , д и р е к ц и и Л а б о р а т о р и и 

в ы с о к и х э н е р г и й , с о т р у д н и к а м Л В Э , 

д р у з ь я м з а о к а з а н н у ю п о м о щ ь в 

о р г а н и з а ц и и п о х о р о н А н а т о л и я 

А л е к с е е в и ч а К у з н е ц о в а . 

С е м ь я К у з н е ц о в ы х . 

С е р д е ч н о б л а г о д а р и м д и р е к ц и ю , 

с о т р у д н и к о в Л Н Ф О И Я И , д р у з е й , 

г о р о ж а н , кто разделил с н а м и н а ш е 

г о р е - у т р а т у л ю б и м о г о р о д н о г о 

человека. С п а с и б о руководству Л Н Ф , 

к о л л е г а м з а о к а з а н н у ю п о м о щ ь в 

о р г а н и з а ц и и п о х о р о н н а ш е г о д о р о 

го го м у ж а , о т ц а , д е д у ш к и С е р г е я 

А л е к с е е в и ч а К в а с н и к о в а . 

Ж е н а , д о ч ь , в н у ч к и . 

странств группы 3 1 ( 4 ) » . А впереди 

- магистратура и новые, все более 

с л о ж н ы е з а д а ч и . 

В э т о т ж е день с о с т о я л о с ь з а с е 

д а н и е к а ф е д р ы , б ы л и п о д в е д е н ы 

и т о г и у ч е б н о г о г о д а и н а м е ч е н ы 

п л а н ы н а будущее . 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А , 

фото Юрия ТУМАНОВА. 

ПОДПИСКА-2007 
Подписку на нашу газету можно 

оформить в редакции, 

стоимость на полгода 

составляет 50 рублей, 

на год - 100. Подписаться можно 

с любого номера. 

Адрес: ул. Франка, д. 2. 
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Сто путей, сто дорог 

102-й слет туристов Дубны 
проходил недавно на канале имени Москвы 

в э т о м году канал и м е н и М о с к в ы отмечает 70-летие. П о с т р о е н н ы й за 4 года 

и 8 месяцев , о н б ы л и о с т а е т с я в ы д а ю щ и м с я д е й с т в у ю щ и м п а м я т н и к о м 

гидротехнического строительства . М н о г и е с о о р у ж е н и я и с п р а в н о р а б о т а ю т до 

сих пор , а караваны ч е т ы р е х п а л у б н ы х т у р и с т с к и х л а й н е р о в величаво п р о х о 

дят р я д о м с п а л а т к а м и , б л и с т а я о г н я м и . Г а р м о н и я п р и р о д ы о р г а н и ч н о 

сочетается с р у к о т в о р н о й к р а с о т о й . 

В последние годы в Дубне проводят

ся два слета туристов - в июне и в 

сентябре. Это встречи не имеют анало

гов в спортивном мире. Проходят они 

на канале, реках Сестре или Волге, на 

красивой поляне, удобной для органи

зации быта, отдыха и спортивных со

стязаний. По программе летнего слета 

традиционно проводятся ночное и днев

ное ориентирование, гонки на байдар

ках, соревнования по атлетизму и пре

одолению полосы препятствий, сюда же 

входят детская программа, конкурсы 

фотографий, отчетов, публикаций, бива

ков. На этот раз было решено провести 

дополнительно ралли на байдарках: р. 

Борозда - 03. Великое - р. Созь -

Иваньковское водохранилище - канал 

имени Москвы - поляна слета у ава

рийных ворот (120 км). 

Спортивную карту для ралли готовил 

Сергей Бакаев, а карту для ориентиро

вания - Павел Колесов. Навесную пе

реправу организовал Анатолий Сумба-

ев, а ралли - Вячеслав Шилов. Гонку 

байдарок по каналу (5 км) судил Вла

димир Рыков. Кроме этого были сорев

нования по атлетизму, плаванию, арм

рестлингу, песни у костра. Туристы 

«Радуги» порадовали замечательным 

фотостендом, а ОИЯИ - публикациями 

в газетах «Площадь мира», «Дубна» и 

«Ветер странствий». 

На слете активно вьютупали студен

ты и школьники. Впервые в число уча

стников влились студенты университе

та «Дубна» и МИРЭА, туристы МГУ. 

Многие дубненцы после окончания ву

зов стали москвичами, но по-прежне

му сотрудничают с нашим клубом. Уча

стники делились последними туристс

кими новостями и обсуждали маршру

ты предстоящих походов. В 2007 году 

Росспорт серьезно взялся за Туристс-

ко-спортивный союз России. Ревизуют

ся Устав, методические и норматив-

нью документы. Приостановлено при

своение званий мастера спорта по ту

ризму и разрядов, кандидатских зва

ний, до сих пор нет четкости в регис

трации туристских судов. Производите

ли новых байдарок пишут в паспорте: 

«спортивное судно», - что снимает обя

занность по их регистрации в ГИМС. 

В протоколах слета значатся 128 

человек, но сверх того в субботу при

бывают «на огонек» наши ветераны и 

любители пения. Этот прилив «болель

щиков» - стихия, которую трудно про

гнозировать, - исключительно по зову 

сердца... Женщины готовят общий стол, 

мужчины - костер. Это время общения, 

обмена новостями и планами. В век 

рационализма и планирования этот анах

ронизм советского коллективизма -

процесс неуправляемый, но введи же

лезную регистрацию участников и вы

дачу «виз» на поляну слета - и сник

нет этот энтузиазм, исчезнет повод для 

общения тех, кому за 60. Это же пио

неры Дубны, хранители ее традиций.. . 

Молодежь охотно испытывает себя 

на экстремальнью нафузки. Ночью на 

ориентировании бегают по три часа, 

днем - по четыре часа, чтобы найти 

все 12 контрольных пунктов. Каждое 

соревнование, а они проводятся не как 

квалификационные, требует полной от

дачи сил. Побеждают сильные духом и 

здоровьем, сообразительнью и умелью. 

Можно радоваться тому, что у школь

ников есть такие воспитатели как В. 

Ячная. Ее подопечнью проходят добрую 

школу организации жизнедеятельности 

в природной среде, активно участвуют 

в соревнованиях, дисциплинированы и 

организованы. 

Команда «Радуги» прибыла на слет на 

семи байдарках. На традиционной поля

не собралось более 50 человек. Предсе

датель профкома Максим Щербаков ак

тивно участвовал во всех видах сорев

нований и стал лидером слета. Влади

мир Рыков - бессменный лидер турис

тов «Радуги» и организатор массовых 

туристских походов. Турсекция «Раду

ги» с помощью профсоюза приобрела 4 

байдарки, да и администрация содей

ствует спортивно-оздоровительному ту

ризму. К сожалению, закрыта секция 

туризма в ОИЯИ, нет туристов на «Тен

зоре», «Атолле», «Экомебели», ДМЗ, да 

и в Университете «Дубна». Отдельнью 

энтузиасты находят прибежище в город

ском клубе туристов. И это при том, что 

фадообразующие предприятия окрепли, 

растет доход и уровень жизни горожан. 

Организация досуга на основе здорово

го образа жизни сегодня становится важ

ным направлением деятельности адми

нистрации предприятий и администрации 

города. 

Туристы Дубны каждый год выбирают 

маршруты с элементами первопрохож-

дения, расширяют знания о России, 

проходят маршруты разной категории 

сложности, вплоть до шестой. В пред

стоящем сезоне уже проработаны мар

шруты по Карелии и Кольскому, по Уралу 

и Кавказу. Будем надеяться, что каж

дый выберет цель по силам и сред

ствам, получит от этого нечто большее, 

чем удовольствие. 

Александр З Л О Б И Н , 

председатель Д у б н е н с к о г о 

г о р о д с к о г о клуба т у р и с т о в . 

В протоколах слета 128 фамилий, а 

еще дети и «гости», прибывающие в 

субботу для встречи ветеранов, по

общаться за столом и попеть у ко

стра слета. 

Навесная переправа: подъем по ве

ревочной лестнице, прохождение па

раллельных веревок и спуск на ро

лике. Этому учат на наших соревно

ваниях по технике туризма и на летних 

слетах. 

...А приняли участие в гонке 11 эки

пажей. 

№ 28. в июля 2007 года «ДУБНА» 7 



Культура . 

Профессия - хореограф 
П о с т а н о в к а д е т с к о г о б а л е т а « Ч и п о л л и н о » н а м у з ы к у К. Х а 

ч а т у р я н а - д а в н я я м е ч т а м о л о д о г о р у к о в о д и т е л я х о р е о г р а ф и 

ч е с к о й с т у д и и « Б а л е т Д у б н ы » И н е с с ы П и з и к - о с у щ е с т в и л а с ь . 

П р е м ь е р а с о с т о я л а с ь в о Д в о р ц е к у л ь т у р ы « О к т я б р ь » в к о н ц е 

м а я и с т а л а з а м е т н ы м с о б ы т и е м к у л ь т у р н о й ж и з н и г о р о д а . 

В представлении были заняты все 

воспитанники студии от малышей до 

выпускников. Главные партии испол

нили М а ш а Сидорчук (Чиполлино) , 

Катя Козлова (Редисочка) , Наташа 

С т р о г а н о в а (Вишенка) , Катя Кали

нина (Принц Л и м о н ) , С а ш а Л у ц и й 

(Синьор П о м и д о р ) , Е в г е н и я С м и р 

нова (Магнолия). Костюмы, декора

ции и, конечно, прекрасная музыка 

К а р е н а Х а ч а т у р я н а оставили ощу

щение солнечного праздника, кото

рый д у б н е н ц ы з а п о м н я т н а д о л г о . 

После успешной п р е м ь е р ы , потре

бовавшей от Инессы огромного на

пряжения сил (ведь она - и поста

новщик, и художественный руково

дитель, и педагог -хореограф одно

временно), она села в самолет 

и улетела в Милан на спек

такль театра Л а Скала « С п я 

щая красавица» в постановке 

Рудольфа Нуриева . 

Р а с с к а ж и т е , И н е с с а , о себе , 

о с в о е й работе , о п р е м ь е р е . 

Я выпускница студии «Балет 

Дубны», которым много лет ру

ководила Н. В. Малина, затем 

окончила Колледж искусств в 

М о с к в е по классу « н а р о д н ы й 

танец» и поступила в Универ

ситет культуры на классический 

танец. В будущем году у меня 

защита диплома. Поэтому могу 

с к а з а т ь , ч т о в с я м о я ж и з н ь 

с в я з а н а с б а л е т о м , с н а ш е й 

студией, которой я стала руко

водить год назад. 

В последнее время педагоги 

дополнительного образования, в 

том числе и мы, столкнулись с 

тем, что детей в городе стало 

меньше. 20 лет назад, когда я 

поступала в студию, конкурсный от

бор длился три дня , было четыре 

ч е л о в е к а на м е с т о , а т е п е р ь м ы 

берем всех желающих. Даже один 

год, п р о в е д е н н ы й в с т у д и и , д а е т 

ребенку очень много для физичес

кого и культурного развития. Где он 

еще услышит сейчас так много клас

сической музыки? Танцы помогают 

р а с к р е п о с т и т ь с я , п о б о р о т ь н е л о в 

кость, угловатость, что важно в лю

бом возрасте. О б ы ч н о ребята в ы 

держивают три-четыре года, потом, 

когда возрастают нагрузки, некото

рью уходят, остаются ж е те, кто уже 

не м о ж е т без балета , и о н и , как 

правило, становятся нашими выпус

к н и к а м и . Н е к о т о р ы е идут у ч и т ь с я 

дальше, но возвращаются в Дубну 

п е д а г о г а м и . Как, н а п р и м е р , Е в г е 

ния С м и р н о в а , наш х о р е о г 

раф. Скоро мы ждем возвра

щения в студию еще одного 

хореографа, нашей выпускни

цы. 

Р а б о т а над б а л е т о м « Ч и 

поллино» очень сплотила кол

лектив, дети жили этой рабо

т о й . М а л ы ш и с н а ч а л а с п р а 

шивали: «А кто это? О н хоро

ш и й и л и п л о х о й ? » Т е п е р ь 

спрашивают: «А что мы еще 

б у д е м с т а в и т ь ? » . Р о д и л а с ь 

идея, когда я услышала музыку Ка 

р е н а Х а ч а т у р я н а , где т а к м н о г о 

танцевальных мелодий - танго, та 

рантелла, другие, где так точно пе

редан колорит с о л н е ч н о й И т а л и и . 

^ ^ ^ ^ 

М 1 

Мне сразу захотелось воплотить это 

на сцене. В постановке балета очень 

помогла Н. В. Малина, о н а подклю

чилась к нам уже на репетициях, у 

нее большой опыт, и она видит то, 

что я могла пропустить. Я хочу по

б л а г о д а р и т ь р у к о в о д с т в о Д в о р ц а 

культуры «Октябрь» , з в у к о о п е р а т о 

ров А. Слепнева, С. Шляпина, осве

тителя А. Ш л ю е в а , художника-деко

ратора И. Платонову, художника по 

костюмам М. Прозорову , предприя

тие « Э к о м е б е л ь » , с д е л а в ш е е н а м 

д е к о р а ц и и , а г е н т с т в о д е л о в о й и н 

формации «Подмосковье» з а финан

с о в у ю помощь. 

А т е п е р ь д а в а й т е п е р е н е с е м с я с 

п о д м о с т к о в с ц е н ы Д в о р ц а к у л ь т у 

р ы « О к т я б р ь » в з а л Л а С к а л а . 

К а к о в ы в а ш и в п е ч а т л е н и я ? 

Я давно мечтала посмотреть ба

лет в постановке Р. Нуриева. Начав 

танцевать только в 14 лет (для бале

та - критический возраст), Нуриев 

приобрел м и р о в у ю известность 

и как танцор, и как балетмей

стер. Я прилетела в Милан и 

сразу пошла в Ла Скала и пе

ред с а м ы м с п е к т а к л е м « С п я 

щая красавица» купила билет. 

Вся балетная труппа состояла 

из итальянских артистов, и толь

ко солист, исполнявший партию 

принца, был из России - Лео

нид С а р а ф а н о в . И с п о л н е н и е 

фантастическое. Дело в том, что 

Н у р и е в с ч и т а л , ч т о м у ж с к и е 

партии могут быть ярче женс

ких, и с этих позиций он ставил 

свои балеты. Он и сам так танце

вал. Поэтому хореография муж

ских партий очень сложная. Мы 

же привыкли к традиции, осо

бенно в классических балетах, 

к н и м о т н о с и т с я и « С п я щ а я 

красавица» П. И. Чайковского, 

что танцор как бы при балери

не, она ведет весь спектакль. 

Н у р и е в р а з р у ш и л с т е р е о т и п ы . 

С а м т е а т р т о ж е п р о и з в о д и т 

сильное впечатление - все постро

ено на контрасте внешней скромно

сти и неприметности (здание театра 

н и ч е м не о т л и ч а е т с я от соседних 

домов) и на пышности зала, где шесть 

ярусов кресел и лож отделаны крас

ным бархатом и позолотой. Роскош

ные д е к о р а ц и и , я таких нигде не 

видела , с в о е о б р а з н ы е к о с т ю м ы -

практически нет «пачек» , только у 

солистки, а остальнью артисты оде

ты в костюмы исторической эпохи, 

неожиданные хореографические на

ходки - все это производит неизг

ладимое в п е ч а т л е н и е . 

Вот такой подарок я себе сделала, 

а в п е р е д и - н о в ы й у ч е б н ы й год, 

н о в ы й набор ребят, новые планы, 

л ю б и м а я работа . 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А 
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